
GAZETA DE MADRID

DEL JUEVES 1.º DE OCTUBRE DE 1812

BAXO EL GOBIERNO DE LA REGENCIA DE LAS ESPAÑAS.

ESTADOS-UNIDOS DE AMERICA.

Nueva-Yorck 4 de julio. La guerra ha comenzado en el Norte. Una carta de Rome de 2 del corriente, que se ha recibido esta mañana, dice: „Tengo el disgusto de noticiar á vmd. que las hostilidades han comenzado en la línea. Nuestras tropas han tomado posesion de la isla Carleton, y los ingleses han apresado dos buques mercantes que pertenecian á Oswego.” Otra carta de un caballero muy respetable del condado de S. Lorenzo dice tambien: „Dos schooners americanos pertenecientes al pais de Genesee han sido apresados cerca del desagadero del lago Ontario por una partida de voluntarios británicos de Kingston.” Otra carta del condado de Genesee, con fecha del 20 del mes último, se expresa en estos términos: „Nuestra última mala ha traído una declaracion de guerra casi oficial, é inmediatamente se han expedido muchos correos que van y vienen de las fronteras. Ayer pasó por aquí un refuerzo de milicias, artillería y municiones para el oeste con toda la pompa y circunstancias de una guerra gloriosa. Salió á recibirlos y á darles priesa en su marcha un mensajero del coronel Porter, quien parece teme la venida de algunos huéspedes no convidados. Segun se dice los ingleses han pedido que se les entregue el fuerte americano de Niagara; y habiéndoseles negado, se preparan para atravesar el rio y atacarlo. En su consecuencia se han reunido todas las milicias de estas partes, y el pais se halla en el mayor tumulto y consternacion.”

En estos dias últimos se han propagado una porcion de noticias sobre presas y combates navales, la mayor parte demasiado ponderadas para ser creídas, y todas al mismo tiempo destituidas de fundamento. Por nuestra parte creemos que ninguno de nuestros buques de guerra ha salido al mar, á excepcion de la esquadra del comodoro Rodgers, que se hallaba el dia 23 del pasado 32 leguas de Sandy-Hook, gobernando al NNE., en persecuimiento de la esquadra de Jamayca, desde cuya época no se ha vuelto á recibir noticia auténtica de ella.

Ha habido un tumulto en Baltimore, cuyos particulares los refiere la gazeta federal de aquella ciudad en estos términos. „Es un penoso deber nuestro recordar que el lunes último, entre ocho y nueve de la tarde, una porcion de gentes, ciudadanos de Baltimore, armados de hachas, hoces y otros

instrumentos de destrucción, se reunieron en Gay-Street en la oficina de la *gazeta federal*, edificio de madera, perteneciente á Mr. John Oliver de esta ciudad, entraron en la casa, arrojaron á la calle las matrices, las prensas, el papel &c., y despues de destruirlo todo echaron por tierra el edificio. Uno de los que se ocupaban en este negocio, estando desquiciando una ventana, se cayó con ella á la calle, y quedó muerto en el mismo lugar. Estaban presentes y fueron testigos de este tremendo ultraje el juez del tribunal del condado de Baltimore y varios magistrados y oficiales militares, cuyos esfuerzos pacíficos bastaron para contener al pueblo, aunque se cree generalmente que este acto fue meditado el dia anterior.

RUSIA.

Continuacion de las noticias oficiales de los exércitos rusos.

Segundo suplemento de la gazeta de S. Petersburgo del 26 de julio (7 de agosto).

„El teniente general conde de Wittgenstein, comandante del primer cuerpo, dice lo que sigue con fecha de 21 de julio (2 de agosto).

„El cuerpo confiado á mi mando, segun las órdenes de S. M. I., quedó situado á orillas del Dwina, cerca de un pueblo llamado Pokaerzi, con el fin de observar los movimientos del enemigo, que se hallaba apostado al otro lado. Despues de haber echado algunos puentes sobre el rio, hice pasar mi caballería para incomodar al enemigo, y en el espacio de ocho dias ha cogido prisionero al general de brigada S. Genier, con ocho oficiales y unos 100 hombres, al mismo tiempo que ha destruido casi enteramente quatro regimientos de la caballería del enemigo, á saber, el 7.º y 11.º de cazadores de á caballo, el 8.º de hulanos polacos, y el 14.º de cazadores.

„El 17 (29) de julio tuve avisos por mi destacamento de Dissa que el mariscal Oudinot habia atravesado el Dwina con su cuerpo al O. de Sabash, al mismo tiempo que me anunciaban de Donabourg que Macdonald habia pasado el rio por Jacobstadt, y se dirigia á Lutzin. Supe igualmente por un oficial frances prisionero de guerra, que era quartel-maestre, que estos dos cuerpos tenian orden de cortarme del distrito de Pskoff. En esta situacion resolví marchar hácia el punto mas inmediato que ocupaba el enemigo en el camino de Sabash, que era la poblacion de Klasitz, con intento de atacarlo. Para este fin me adelanté el 30 hácia este pueblo, y solo distaba de él quatro millas quando advertí que el cuerpo de Oudinot venia á mi encuentro. Mis tropas lo atacaron vigorosamente; y despues de una obstinada y sangrienta batalla, que ha durado tres dias sin interrupcion, hemos al fin, gracias al Ser supremo y al valor de las tropas rusas, conseguido la victoria contra el pérfido y poderoso enemigo de nuestra patria. El cuerpo del mariscal Oudinot, compuesto de tres divisiones de las mejores de infantería, fue enteramente derrotado, y en el mayor desorden se refugió en un bosque, y despues atravesando arroyos, y quemando ó destruyendo los puentes, conseguia á cada paso impedir que le persiguiésemos. Los generales de division le Grand y Verdier estan heridos. Yo he perseguido al enemigo hasta el Dwina.

y Polotsk. Esta batalla de tres días ha coronado á las tropas rusas de nuevos laureles, y el cuerpo de mi mando ha hecho prodigios de valor, que sería imposible describirlos. Con sus bayonetas y artillería han destrozado quanto se les ha opuesto, á pesar de la obstinada resistencia del enemigo: todo el terreno que atravesábamos se hallaba cubierto de cadáveres. Hemos cogido 3^o prisioneros, 25 oficiales, dos piezas de artillería y sus municiones. Los vencedores se han apoderado de casi todos los bagages, entre los cuales se han encontrado los equipages de un oficial general. Quando haya arrojado este cuerpo al otro lado del Dwina me propongo atacar el del mariscal Macdonald, y con la ayuda de Dios y el ardor que inspira á nuestras tropas sus ventajas, espero hacer alguna cosa digna de la causa que defendemos, y traspasar la línea prescrita para mis operaciones. Si consigo mi intento, el enemigo se verá obligado á retirarse de las inmediaciones de Riga. Nuestra pérdida no ha sido corta, y en ella se comprehende la del mayor general Kutnew, á quien una bala de cañon le llevó ayer las dos piernas, y murió en el campo de batalla. Yo he sido tambien herido, aunque levemente, en la mexilla de baxo de las sienas."

Parte del general Tormasow á S. M. I.

Kobryn 16 (28) de julio de 1812. „Tengo el honor de felicitar humildemente á V. M. por la derrota total del cuerpo de tropas saxonas, el 27 de este mes, despues de una obstinada batalla, que ha durado nueve horas. Los trofeos de esta victoria son quatro banderas, ocho cañones y una cantidad considerable de armas de toda especie. Hemos cogido prisionero al mayor Klingel, comandante del cuerpo, tres coroneles, seis oficiales del estado mayor, 57 oficiales mas, y 2234 oficiales inferiores y soldados. En el campo de batalla se han contado mas de 1^o muertos. Nuestra pérdida no es considerable.

„El cuerpo saxon á las órdenes del feld-mariscal Regnier viene de Słonim á reemplazar el cuerpo austriaco que estaba aqui. El príncipe de Swartzemberg ha marchado por Slulzk á Minsk. El teniente Bibikoff de la guardia, mi ayudante de campo, pondrá á los pies de V. M. quatro banderas del enemigo.

„Tendré la honra de enviar á V. M. los detalles de esta accion luego que me sea posible, igualmente que la relacion de los movimientos ulteriores de este cuerpo, que V. M. ha tenido á bien confiar á mi mando."

G R A N B R E T A Ñ A.

Lóndres 1.º de setiembre.

El gobierno ha recibido el sábado último pliegos de Riga, que alcanzan hasta el 11 de agosto, acompañados de un boletin oficial publicado el 9 en aquella ciudad, anunciando entre otras cosas lo que sigue:

„El general Barclay de Tolly y el príncipe Bagration se han reunido en Smolensko. El general Platow, que manda la vanguardia del general Barclay de Tolly, tiene diariamente escaramuzas con el enemigo, las cuales son todas ventajosas á las armas rusas. El ejército que se empleaba en Turquía ha entrado en la provincia de Wolynia. Los desertores refieren que Bo-

»naparte no estaba en el ejército, y que los austriacos permanecían tranquilos, asegurando que están muy disgustados de la parte que los franceses toman en el restablecimiento de la Polonia. Moscow ha dado para la guerra tres millones de rublos en plata, y 100⁰⁰⁰ hombres completamente equipados. En S. Petersburgo se hacen subscripciones inmensas, y se organiza un ejército de 70⁰⁰⁰ hombres. El entusiasmo patriótico de todas las clases de habitantes de la antigua Rusia es superior á todo elogio.»

Se había esparcido en Riga la voz de que Macdonald se había alejado de las cercanías de la ciudad.

El sábado último se recibieron dos malas de Gottemburgo, y una carta de la misma ciudad, anunciando una gran victoria conseguida el 15 de agosto por el general Wittgenstein, y como esta carta era posterior en dos días de fecha a las noticias recibidas por las malas de Suecia, excitó una viva conmoción en esta capital, lisonjeándose que las malas sucesivas confirmarían los grandes sucesos que se anunciaban; pero ayer y hoy se han recibido noticias de Gottemburgo, que alcanzan hasta el 28 de agosto, y no hacen mención alguna de esta victoria. Unicamente traen la confirmación oficial de las importantes ventajas obtenidas por los diversos cuerpos del ejército ruso en distintos parages; y particularmente de las victorias conseguidas por el conde Wittgenstein contra el cuerpo de Oudinot, y por el general Tornasow sobre las tropas saxonas del cuerpo de Regnier. Por las relaciones de estas acciones, que según los franceses apenas merecen el nombre de batallas, se ve que los rusos han cogido á lo menos 6⁰⁰⁰ prisioneros.

Riga 5 de agosto. El conde de Wittgenstein persigue actualmente á Macdonald, á fin de libertar á la Curlandia y la Livonia de sus opresores. La victoria que ha alcanzado contra el cuerpo del mariscal Oudinot ha inspirado un nuevo valor á nuestras tropas; y como á este agregan un amor ardiente á la patria, ellas triunfarán de un ejército compuesto de hombres de distintas naciones, reunidos solo por la fuerza, y cuyas costumbres, opiniones y religion son tan diferentes.

El enemigo se halla sobre la orilla occidental del Dwina á distancia de 20 werstas de Riga. Se reputa su fuerza en 15⁰⁰⁰ hombres. El cuerpo del general Grandjean está en Jacobstadt, en la misma orilla, y trata de echar un puente sobre el rio en Keutzberg. Riga está en buen estado de defensa, y nada tiene ciertamente que temer. El general Essen ha destacado tropas para atacar el ala derecha del ejército prusiano, y cortar al general Grawest de Mitau, donde solo hay una corta guarnición.

Reyna en toda la Rusia un patriotismo de que hay muy pocos ejemplos en la historia. Todos los ciudadanos se ofrecen para emplearse en servicio del estado: los jóvenes se disputan el honor de ser los defensores de su patria: los casados corren á las armas, abandonan sus esposas y sus hijos con la dulce esperanza de preservarlos del tirano, y sacrifican gustosos sus intereses particulares por los de la patria, que está en peligro. Sabemos aquí que los habitantes de la Alemania suspiran por el momento en que puedan sacudir el yugo, y no debe admirarnos que lo ansien tan impacientemente, siendo ellos de mucho tiempo á esta parte los instrumentos que emplea el perturbador del reposo del universo.

Gottemburgo 22 de agosto. La dieta de Orebro se ha disuelto el 17 de este mes.

En la batalla de Polotsk los franceses han perdido al general le Grand, y otro general, además de 3⁰ hombres. Después de la acción con la caballería francesa, en que los cosacos la destruyeron tan completamente, Bonaparte se puso tan furioso contra su hermano Gerónimo, que mandaba la división, que lo ha destituido del mando, y actualmente se halla en Cassel. Da por pretexto de su venida que no goza de salud, y que no se halla en estado de soportar las fatigas de la campaña.

El lord Walpole ha salido de este puerto hoy por la mañana á bordo de la corbeta *Calipso* para pasar á Carlsham, donde debe reunirse con el lord Cathcart.

Tenemos á la vista del puerto el convoy del Báltico en número de 230 velas.

Se han dexado en libertad muchos buques de los destinados para servir de transportes, porque se trata de transportar la infantería en embarcaciones de guerra. Las que deben conducir la caballería estan prontas para el primer aviso.

Extracto de los papeles franceses.

Se han recibido los diarios de Paris, que alcanzan hasta el 23 de agosto y contienen el duodécimo boletín del ejército grande de Bonaparte dado en Witepsk el 7 del mismo mes. Solo habla de las dos acciones de Oudinot y Macdonald, de que trataron ya los boletines décimo y undécimo, y de que nosotros estamos instruidos por los partes oficiales del ejército ruso. Lo restante del boletín se reduce á elogiar mucho la fertilidad del terreno, y á quejarse, como acostumbra, de los excesivos calores; dice así: „Los almacenes de Witepsk estan provistos, y los hospitales se hallan organizados. „Estos diez dias de reposo son sumamente útiles al ejército; por otra parte „el calor es excesivo, siendo aqui mas fuerte que en Italia. La cosecha es „abundante, y parece que sucede lo mismo en toda la Rusia. El año pasado „fue mala en todas partes: hasta dentro de ocho ó diez dias no comenzará la „siega. — S. M. (Bonaparte) ha mandado hacer una gran plaza delante del „palacio que habita en Witepsk. Este palacio se halla situado á la orilla izquierda del Dwina. Todas las mañanas hay una gran parada á las seis, á la „qual asisten todos los oficiales de la guardia, y cada brigada de la guardia „desfila sucesivamente en buen orden.”

Acompañan á este boletín unas largas relaciones de partes dados por varios comandantes de los cuerpos del ejército frances relativos á las acciones que ha habido desde el 19 hasta el 21 de julio, cuyos resultados se habian anunciado en los boletines anteriores; y á pesar de las falsedades en que abundan, ellos mismos no obstante prueban de un modo nada equívoco el valor de los ejércitos rusos, y el buen éxito con que han contenido los progresos del enemigo. En la mayor parte de las acciones de que hablan los generales franceses, los rusos (segun ellos) han sido siempre los embestidos, y las ventajas todas á favor de los franceses; pero esto no debe extrañarnos, pues solo debemos juzgar de la verdad de semejantes relaciones por las que dan de

hechos que pasan actualmente á nuestra vista, y por decirlo así delante de nosotros mismos. Tal es la relacion subsecuente á la de la batalla de Salamanca publicada en los diarios de París, y que trasladada á la letra dice así:

Paris 21 de agosto. „Hemos recibido cartas de España que contienen „ detalles muy interesantes sobre la accion ocurrida en las cercanías de Sala- „ manca el 22 de julio. Jamás el ejército ingles ha estado mas cerca de ser „ enteramente destruído. La herida que el duque de Ragusa recibió sobre el „ campo de batalla produjo un momento de indecision, que solo él pudo sal- „ var al enemigo de una derrota total. El general ingles le Marchant fue „ muerto en la accion, y en el número de los heridos se cuentan á sir W. „ Beresford, y los generales Cole, Leith y Alten. Muchos regimientos ingle- „ ses han sido enteramente destrozados. La pérdida que ha sufrido el exérci- „ to ingles lo ha debilitado de tal manera, que no le ha sido posible impedir „ que los franceses vuelvan á tomar sus primeras posiciones, adonde esperan „ los refuerzos. Nuestro ejército ha llevado consigo toda su artillería y sus „ bagages. — El 24 la caballería inglesa quiso atacar nuestra retaguardia, „ donde se hallaba el regimiento 69.º de línea. Este valiente cuerpo esperó „ el ataque á pie firme, y rechazó al enemigo, que se retiró con una gran „ pérdida, tanto de hombres como de caballos. Se asegura que en esta carga „ fue herido el general Cotton, comandante en gefe de la caballería. Se han „ hecho prodigios de valor en estas diferentes acciones, y entre otros rasgos de „ heroismo se cita el de un oficial frances, del regimiento 112.º, que habién- „ dose batido personalmente con un ingles, que llevaba una bandera, se la „ quitó, cortándole el brazo. — Desde su llegada al Duero el ejército fran- „ ces se está fortificando diariamente, y ha recibido refuerzos de Vitoria y „ de Madrid.”

PORTUGAL.

Lisboa 18 de setiembre.

Ayer á las quatro y media de la tarde llegó á esta capital S. E. el Sr. mariscal Beresford. Tenemos la satisfaccion de anunciar que S. E. se halla mucho mejor.

Ayer entraron en esta capital la mayor parte de los franceses que formaban la guarnicion del Retiro en Madrid.

ESPAÑA.

Madrid 30 de setiembre.

Las noticias recibidas de los ejércitos del Norte por la via de Lisboa alcanzan solamente hasta el 28 del mes pasado, y las de Inglaterra hasta 1.º del presente; por ellas se desmiente la noticia de una gran batalla que habia circulado los dias últimos en esta capital. Pero por el correo de Galicia hemos recibido papeles de la Coruña, que se refieren á los ingleses de fecha de 12 de este mes, y en ellos se contiene el artículo siguiente.

Gottemburgo 30 de agosto. „El gobernador ha recibido un despacho

por el último posta de Estocolmo, que contiene la noticia de la llegada de un correo ruso de Riga con la de una importante victoria ganada por los rusos el 20 cerca de Katow en las inmediaciones de Smolensko. Se esperaban los detalles de un suceso tan interesante.”

Quartel general de Cuenca 21 de setiembre de 1812.

ORDEN DEL DIA.

Compañeros de armas: la parte sana de la nacion admira vuestro patriotismo, constancia y valor: nuestros fieles quanto generosos aliados os dan pruebas de su amistad y gratitud: hasta la virtuosa Reyna de Portugal y del Brasil Doña Carlota Joaquina de Borbon, Infanta de las Españas, y hermana de nuestro adorado Rey FERNANDO, os colma de honores desde su corte del Rio-Janeyro. Escuchad lo que os dice por la siguiente carta que recibo ayer.

„Los importantes y heroycos servicios con que en la presente revolucion has defendido los derechos de nuestra amada patria y los del trono de mi muy querido hermano FERNANDO excitan mi especial gratitud.

„Creo de mi deber en esta ocasion darte las mas sinceras gracias por el zelo infatigable con que has distinguido tu fiel conducta; y no siendo menos recomendable la de los fieles españoles que militan baxo tu direccion y órdenes, te ruego y encargo que al recibir esta les hagas presentes las mas afectuosas expresiones de mi reconocimiento.

„Dios te guarde muchos años. Palacio del Rio de Janeyro y 2 de marzo de 1812. = Tu Infanta Carlota Joaquina de Borbon. = A D. Juan Martin, el Empecinado.”

¿Y habrá de entre vosotros quien se mire insensible á tamaño favor? ¿quien no ansie mas vidas para sacrificarlas con gusto á la justicia de la patria y á la gratitud? Conozco vuestros puros sentimientos: sois virtuosos, y no debo ofenderos con la duda: no abandoneis la constancia y el valor: seguid subordinados, que con la disciplina que teneis y os exhorto á aumentar, os conducirá á vencer vuestro comandante general = El Empecinado.

Relacion de las bombas y granadas que han entrado en Cádiz desde el 16 de marzo hasta 25 de agosto de 1812.

En el barrio de Candelaria.....	65	En el de Santiago.....	34
En el de Sta. Cruz.....	25	En el del Rosario.....	62
En el de S. Carlos... ..	36	En el del Pilar.....	1
En el de la Cuna.....	19	En el del Mundo nuevo.....	1
En el de S. Antonio.....	6	En el de Sta. María.....	60
En el de S. Felipe.....	2	En el del Ave Maria... ..	153
En el de Capuchinos.....	5	En el de S. Roque y Boquete..	65
		Total.....	534

Han quedado libres los de la Cruz de la verdad, S. Lorenzo y Viña.

Continuacion de la proclama de las Cortes generales y extraordinarias á la nacion española.

Confiados en la justicia de vuestra causa, y en la eficacia de tan poderosa cooperacion, oid con respeto la voz de la autoridad encargada de gobernaros. Emanacion inmediata de vuestra representacion nacional, y revestida de un poder legítimo por la Constitucion sobre que reposa, la Regencia del reyno os conducirá ciertamente á la victoria, si fieles observadores de sus disposiciones y providencias conservais aquel espíritu de docilidad y obediencia que con asombro universal habeis manifestado aun en medio de las convulsiones de vuestra primera insurreccion. Esta qualidad eminente que os distingue entre todas las naciones cultas, y que tanto ha contribuido á preservaros de los horrores de una guerra civil, os hará invencibles. Nuevas causas reclaman mas que nunca en este momento vuestra fraternal union y vuestra perseverancia; y las Cortes que os representan, y que jamas han dudado de la elevacion y grandeza de vuestros sentimientos, no pueden dexar de precaveros contra todos los lazos, que tal vez habrá tendido á vuestra lealtad y á vuestra constancia un enemigo fecundo en ardidés, é incorregible con los desengaños.

Desconcertado, y fuera de sí con la afrentosa derrota en que ha perdido en los campos de Salamanca su reputacion militar, y la esperanza de recobrarla, podrá intentar adormeceros con estos mismos triunfos: en la exáltacion del entusiasmo, y en la noble expansion de vuestros generosos corazones al veros libres de su abominable dominacion, guardaos de olvidar que la doblez y la hipocresía, la seduccion y la impostura que han encubierto siempre sus pérfidas maquinaciones podrian ser mas funestas para vosotros que sus feroces exércitos y sus batallas. Vosotros, pueblos, que os rescatais á precio de vuestra sangre; vosotros que en el espacio de quatro años habeis sufrido con heroyca resignacion todos los martirios, vosotros habeis sido para vuestros representantes el objeto de su mas tierno y paternal cuidado; sus principales desvelos se dirigieron constantemente á prepararos el galardón á que os habeis hecho acreedores; vosotros habeis conocido por una dolorosa experiencia quan amargos son los frutos de la soñada felicidad que os anunciaban vuestros feroces enemigos; y el horror con que mirais la vil cooperacion que llena de afrenta á los que abandonaron la causa del honor y de la justicia, servirá de escarmiento á los que todavía miran con indiferencia el oprobio de la prevaricacion.

La mansion que han hecho en vuestras provincias vuestros crueles opresores; ha acarreado, es verdad, sobre vosotros todas las calamidades, todos los horrores de los tiempos de ferocidad y de barbarie: mas no debeis ignorar que entonces mismo derramaban en las provincias libres el veneno de la seduccion. Diseminados por todas partes sus agentes se afanaban para preparar en ellas un trastorno, inspirando el desaliento y la desconfianza, y desacreditando la obra destinada á consolidar vuestra libertad. El language mas insidioso y falaz, el encarecimiento mas artificioso de los males de la guerra, y el abatimiento y languidez con que se condolian en presencia de los incautos, alternaban con las perspectivas mas risueñas, con los anuncios mas

lisonjeros, si se abandonase vuestra causa, dexando tal vez entrever promesas seductoras, y reconciliaciones cordiales. Pero no creais que sus esperanzas se fundaban solo en este medio; á él acompañaba un nuevo esfuerzo de la infernal política de Napoleon, con que este presumia destruir de un solo golpe el fruto de los afanes y desvelos de vuestros representantes. Una funesta negociacion, concebida en el estilo de perfidia y capciosidad, que tanto ha distinguido al corruptor de la moralidad pública de las naciones, debia privaros de la poderosa cooperacion de vuestros generosos aliados. Propuesta en Lóndres para que á cierto tiempo se hiciese pública entre vosotros, su objeto era debilitar vuestra union, fatigar vuestra perseverancia, corromper vuestra virtud, seducir vuestra lealtad. Los infames medios con que al mismo tiempo se procuraba estrechar el sitio de la inexpugnable Cádiz, y la inquieta vida y continuos ardides del caudillo que formaba su asedio, ponian de manifiesto toda la extension de sus temerarios planes. La sagacidad de vuestros fieles y expertos aliados, penetrando toda la perversidad de una medida dirigida solo á ganar tiempo, y hacer inútiles sus esfuerzos en la península, frustró sus esperanzas. Las Cortes por su parte, imperturbables en el desempeño de sus sagradas obligaciones, hacian ver á los maquinadores, que no siempre en las situaciones de apuro son inseparables del ánimo de los hombres la agitacion y la angustia; y el Gobierno, impávido é inflexible en su noble resolucion, desconcertaba todos los proyectos del audaz y confiado sitiador. Brilló por fin el fausto dia 22 de julio, y vuestros valientes y esforzados aliados deshicieron de una vez en las orillas del Tormes las huestes y las tramas imperiales. El eco de tan memorable victoria, resonando en todos los ángulos de la península, redimió á la capital del reyno, y obligó al enemigo á abandonar precipitadamente unas líneas, en que por espacio de 31 un mes apuró con ignominia suya todos los esfuerzos del arte y de la perversidad.

Perdido y sin concierto huye por todas partes; mas todavía podrá dexar ocultos entre vosotros sus miserables agentes. Precaveos contra su hipocresía; sus promesas y sus vaticinios, es verdad, ya no podrán sorprenderos; pero tal vez adoptarán alguna nueva manera de seduccion, que solo por desconocida puede seros perjudicial.

Desconfiad de los que en estilo de oráculo os digan, que en las revoluciones no deben los estados gobernarse por leyes escritas. No deis oidos á los que se lamenten de las reformas como intempestivas; escuchad con cautela el lenguaje de aquellos que intenten persuadiros, que la expulsion de los enemigos depende solamente de medidas militares. A los unos y á los otros oponedles, que el orden y el sistema son el único medio de evitar el despotismo y la anarquía; que la reforma de los abusos nunca es mas urgente que en medio de la lucha y desconcierto, que ellos mismos han promovido; y que una guerra tan cruel, sin objeto ni esperanza de libertad, no puede sostenerse con gloria, ni terminarse con ventaja.

Las Cortes hasta aquí han deshecho todos sus ardides; sus proyectos y sus tramas se han convertido en su propio daño, y la actividad y vigilancia del Gobierno los ha perseguido por todas partes, y ha penetrado hasta en lo

mas tenebroso é intrincado de sus maquinaciones. En adelante el medio de hacer inútiles sus esfuerzos, de frustrar todos sus conatos ha de ser vuestro amor á la Constitucion, vuestra firmeza en sostenerla, vuestra perseverancia en no desmayar por los estorbos que se opongan á su establecimiento. Vuestros representantes, así como nada ha podido detenerlos en la árdua empresa de prepararla y sancionarla, sabrán, aunque sea á costa de sus vidas, triunfar por su parte de todos los obstáculos hasta entregar tan sagrado depósito en las manos de sus sucesores. Este suspirado momento va á coronar sus deseos, y poner término á las tremendas obligaciones, baxo cuyo peso se hallan agoviados. En el entre tanto las Cortes todavía solicitan vuestros sacrificios y vuestros generosos esfuerzos: jamas se habrán reclamado de vosotros baxo auspicios mas felices. El noble sentimiento de la independendia de las naciones ha despertado al fin en el magnánimo pecho de dos grandes Monarcas; y el risueño horizonte que presenta el imperio del Norte, os anuncia la aurora de la libertad de Europa. ¡Qué gloria para vosotros, y qué títulos á su eterno agradecimiento, si al mismo tiempo que habeis dado á toda ella el sublime exemplo de preferir vuestro exterminio á sufrir con ignominia el infame yugo que la oprime, contribuis con vuestros triunfos á rescatarla de su esclavitud, y restituirla su perdido equilibrio! La exístencia de un usurpador es el único obstáculo que se opone á tan deseado acontecimiento. Su imperio, fundado por el crimen, y sostenido por la atrocidad, depende de la miserable vida del que ha conjurado contra sí á la humanidad entera. La ruina y destruccion de su monstruoso sistema, restableciendo la tranquilidad universal, consolidará vuestra independendia y libertad; y el benéfico influxo de la Constitucion en el breve período de pocos años compensará vuestros sacrificios, y os hará olvidar hasta vuestros infortunios.

Espanoles todos de ambos mundos: mirad con respeto y veneracion el sagrado depósito de vuestros derechos. Colocadle, si os es posible, en vuestro corazon, para hacer así vuestra exístencia inseparable de su observancia; no olvideis que solo podreis consideraros libres mientras subsista obedecido y respetado. Hasta aqui habeis peleado, sufrido peregrinaciones, incendios, muertes, violencias inauditas por vengar el ultraje hecho á toda la nacion, y á la sagrada persona de vuestro Rey. En adelante combatiréis por establecer y conservar vuestra Constitucion, y rescatar del duro cautiverio en que gime á vuestro inocente y deseado Monarca. Su augusto nombre, consignado en las páginas de tan sagrado código, será todavía mas afortunado que el de sus gloriosos ascendientes, y el imperio de la ley y de la justicia, señalando su reynado entre todos los que le hayan precedido, servirá de modelo á sus ilustres sucesores. Cádiz 28 de agosto de 1812. = Andres Angel de la Vega Infanzon, presidente. = Juan Nicasio Gallego, diputado secretario. = Juan Bernardo O-Gavan, diputado secretario.

En la extraccion de la real lotería celebrada en la tarde del 28 del corriente han salido sorteados los números siguientes: 46, 88, 32, 81 y 19.

Redactor. Uno de los primeros cuidados del Gobierno será sin duda, luego que las circunstancias lo permitan, la educacion pública; esto es, el establecimiento de escuelas primarias, de colegios &c. Las escuelas primarias son las de mas urgente necesidad. Hay en España muy pocas (excepto en Vizcaya, Alava y Guipúzcoa), y la mayor parte de ellas inútiles, exceptuando las de las ciudades populosas. Son inútiles por estar mal servidas: estan mal servidas porque estan mal dotadas; y estan mal dotadas porque los recursos ó rentas que se les pudieran haber aplicado, estan aplicadas á otros objetos no solo de menos utilidad, sino tal vez perjudiciales: generalmente en los lugares y aldeas donde hay escuela, que son los menos, el maestro suele ser el sacristan ó el barbero; y la prueba de la gran falta de escuelas es el haber pueblos donde no hay un vecino que sepa firmar. Supuesto que la Providencia nos ha concedido la gran dicha de tener una Constitueion que puede hacernos felices, debemos cuidar de que no sean inútiles los sacrificios que nos ha costado. El mas principal de todos los medios de conservarla y guardarla es conocerla: sin ilustracion no hay ciudadanos, sino esclavos; no hay virtudes, sino prácticas; todos los legisladores han demostrado que para que exista una patria y una legislacion es preciso formar en la niñez los hombres: la ignorancia siempre es madre del error: y aunque pudiera añadir muchísimo á lo dicho, basta lo expuesto para que vmd. conozca que por muchos que sean los regulares que haya de una mediana instruccion y buena moralidad, que nunca serán demasiados, si se les sabe distribuir y arreglar para que en los pueblos ayuden á los párrocos en lo que puedan, y enseñen las primeras letras y el catecismo civil con el mismo cuidado que el religioso, explicando lo mejor que puedan la Constitucion, y sembrando en los corazones de los niños las ideas nobles de los deberes y derechos del ciudadano, y haciéndoles aprender las penas que la ley aplica á los delitos, la utilidad que de esto resultaria es tan de bulto que no necesita explicacion. Tampoco me detengo en describir todos los medios de verificarlo, porque no es del caso, ni nadie me lo pregunta.

Ultimamente se deberian dedicar á los hospitales todos aquellos que voluntariamente quisiesen hacer este meritorio servicio tan grato á los ojos de Dios, y tan consolador de la humanidad enferma y desvalida. Muchos religiosos creo yo que habria, que llevados de una ardiente caridad cristiana, exercitarian con placer la sublime virtud de asistir y consolar á los infelices en el lecho del dolor, tolerar sus impertinencias, y sufrir con serenidad la continua presencia de la muerte. El que dude de lo útil que esto seria, vaya un momento á los hospitales, y volverá convencido.

Solo resta que hablar de los inútiles. Estos ó lo son por muy ancianos, ó por ignorantes y de mala conducta. De estos últimos no hay nada que decir, porque el silencio debe manifestar que no se debe contar con ellos para nada. Pero los ancianos deben ser atendidos, y á mi parecer enviados con la subsistencia necesaria á sus casas, en donde entre los parientes y amigos acabarían sus cortos dias con mas consuelo y tranquilidad que en las enfermerias de sus conventos.

He dicho á vmd. mi opinion; y no tamo la censura ni de los mismos frayles ni de los antifrayles; yo solo escucho la razon y el ntereres de la patria; considero las circunstancias en que nos hallamos, en las cuales se necesitan genios conciliadores, y no alteradores y exterminadores: destrúyanse los abusos, pero no los hombres. Muchísimo se me queda por decir; pero lo dicho basta para que vmd. forme su opinion, sea la que fuere.

Vulgo. Larguita ha sido la respuesta: veo la aplicacion de la fabulita; y casi casi estoy por adherirme á su modo de pensar de vmd.; pero ¡habrá tantos que le repliquen!

R. Pues que nos saquen ellos del apuro. El criticar es cosa muy fácil; pero el pensar con exáctitud y el executar es tan difícil.....

V. ¿Y no seria muy difícil hacer de los frayles lo que vmd. dice?

R. Algo enredosa seria la eleccion de los individuos y la conclusion de la idea; pero si el Gobierno lo quisiese hacer, no hay la menor duda que se podia verificar; porque los gobiernos buenos y liberales hacen las cosas difíciles; pero los malos é idiotas echan á perder hasta las mas fáciles. ¡Qué obra mas difícil que la de la Constitucion! Pues ya está hecha. ¿Quándo se hubiera hecho en los reynados anteriores ni en mil años cosa que se le pareciese?

V. ¿Y habrá recursos para ocurrir á estos gastos?

R. Para estos y otros mucho mayores habrá recursos en arrojando fuera al enemigo: ¿pues qué estamos en tiempo de Carlos IV, en que los caudales públicos se invertian en..... y en?.... Actualmente el Gobierno le manifiesta á vmd. la entrada y la inversion de los caudales: el ciudadano sabrá en adelante en qué se invierte lo que contribuye, y tendrá en el Gobierno la confianza que debe. Amigo Vulgo, Constitucion, Constitucion; estudiarla y defenderla.

V. Voy ahora por el pronto á hacerle á vmd. alguna otra pregunta, que otra vez seré mas largo, y tambien hago ánimo de que me explique vmd. la Constitucion como quien explica los mandamientos.

R. En verdad que no ha sido vmd. muy corto; pero no me pesa, pues yo estoy dispuesto á responder hasta que vmd. se canse, ó á mí se me seque la boca. (*Se continuará.*)

El Patriota: papel periódico que se publicará todos los miércoles y sábados; en el qual se dará noticia de todos los sucesos mas importantes politicos y militares, se fomentará el espíritu público por medio de discursos imparciales y oportunos sobre todos los ramos del gobierno, y se procurará encaminar los ánimos al desempeño de las sagradas obligaciones que impone el verdadero *patriotismo*, cuya significacion legitima se explicará desde el primer número. Se suscribe á 12 rs. por trimestre en la librería de Perez, calle de las Carretas, y á los de fuera de Madrid se enviarán puntualmente por el correo, pagando á su recibó el valor del porte.

El Observador: baxo este nombre se publica en esta capital un periódico que saldrá á luz todos los lunes, y contiene la parte politica, militar y literaria: el núm. 1.º y siguientes se encontrarán en la librería de Quiroga, calle de las Carretas, junto á la plazuela del Angel. Su precio 6 quartos.